nuestras actividades y esfuerzos incansables. Respecto a la conveniencia, sería mucho mejor trabajar desde algún lugar ubicado en los Estados Unidos. Como las relaciones comerciales entre las Américas de Norte y del Sur están bien establecidas, Nueva York sería el centro.

Pero el proletariado de América del Sur no está tan dispuesto a escuchar lo que dicen los norteamericanos, por cierto prejuicio que existe en la actualidad entre ambos continentes. Y por su parte los camaradas estadounidenses están acostumbrados a mirar por encima del hombro a los trabajadores latinoamericanos. Yo personalmente pienso que la elección de la sede de la Agencia sería prudente tomarla a largo plazo. México es la verdadera llave para el movimiento comunista en América Latina y, por supuesto, para Centroamérica.

Por último, me gustaría que analizara, tan pronto como pueda, el asunto de la política futura de la Agencia. Por supuesto que cuando todos los miembros de la Agencia se reúnan, que estoy seguro será en breve, se lo pediremos oficial y definitivamente. Pero mientras tanto, quisiera que estudiara nuestra situación, que se la hicimos saber hace algún tiempo, y nos respondiera en cuanto pueda.

Suyo, por la causa.

Anexo, para su información, un artículo sobre Centroamérica.

DOCUMENTO 53. SEN KATAYAMA AL COMINTERN, MÉXICO, SIN FECHA.<sup>65</sup> RGASPI, FONDO 495, REG. 18, EXP. 66, 237-240, TRADUCCIÓN DEL INGLÉS

Para la Pequeña Oficina Para el COMINTERN

Posiblemente octubre de 1921. 65